

Las misiones españolas en Marruecos

Lo único que mantiene en Tánger y en toda la costa marroquí el prestigio del nombre español, lo único que ha hecho conservar allí la preponderancia de nuestro idioma, es la instrucción española que dan los misioneros. La escuela de Tánger contaba, al comienzo del curso actual, 111 alumnos, de los cuales 64 españoles, 21 ingleses, 18 portugueses, 5 italianos, un francés y dos hebreos. Esta variedad de nacionalidades, de razas, de religiones, atestiguan el carácter universal de la enseñanza. Excuso decir que el idioma español es el exclusivo en este y en todos los establecimientos que los PP. franciscanos tienen en Marruecos. Las asignaturas son las siguientes: Historia Sagrada, Gramática, Aritmética, Geografía, Geometría y Dibujo, Lectura, Escritura, Francés, Inglés, Árabe y Música. Todo esto se enseña gratuitamente; la escuela dispone de todo el material necesario, y el cuerpo de profesores no deja nada que desear.

Cundió últimamente la noticia de que un ministro extranjero pensaba llamar á Tánger á varias monjas de enseñanza, con el objeto de proveer á la de las niñas. Súpelo el P. Lerchundi, escribió al ministerio de Estado y nada consiguió; pero lejos de acobardarse, allegó recursos como pudo, hizo toda suerte de sacrificios, y desde el presente curso hay en Tánger un colegio de niñas dirigido por cinco religiosas españolas, y abrazando cinco clases: Español, Francés, Inglés, Música y costura; la clase de Español divídese en ocho secciones, la de Francés é Inglés en dos; la de Música en una, y la de costura en seis, desde el humilde zarcido hasta las más ricas labores de adorno.

Siempre sin el auxilio del gobierno, porque con este no hay que contar para nada, la Misión ha adquirido un magnífico local con destino á colegio de segunda enseñanza. ¡Cuán beneficiosa sería para España y para los españoles residentes en Marruecos la fundación de este establecimiento! Faltan, empero, los fondos indispensables para habitarlo, adquisición de material, pago de profesores, etc. ¿Podrá el P. Lerchundi esta vez, como las otras, salirse con la suya, prescindiendo del auxilio oficial? ¿Pracasarán de nuevo sus patrióticas gestiones ante la indiferencia y el desdén con que son acogidos en Madrid ciertos proyectos?... Porque lo digo con entera convicción, y en la conciencia de que mi excitación se perderá en el vacío: que no se hable de asegurar la influencia española en Marruecos, que no se pierda el tiempo en ridículas fraseologías é ilusorios cálculos; el resto de prestigio que poseemos en Marruecos lo debemos única y exclusivamente á las Misiones, y mientras éstas no se protejan y no se fomenten, hay que renunciar al planteamiento de nuestros ideales en aquel país.

Las escuelas de las misiones pueden servir para crear un plantel de arabistas entre los jóvenes españoles que habitan las ciudades marroquíes. El estudio del árabe literal y del árabe vulgar, que en España debiera revestir más importancia que en

ninguna otra nación, lo tenemos perfectamente descuidado. De nuestras plazas del N. de Africa, en donde hace tantos años ondea el pabellón español, no ha salido un buen arabista. (El eminente Sr. Rizzo, que reside en Ceuta, es natural de Túnez ó de Trípoli). Durante la campaña de Africa hubimos de emplear intérpretes extranjeros, como Rinaldy (natural de la Siria) hoy primer intérprete de nuestra legación en Tánger; Butler (oriundo de Inglaterra), etcétera. A muchos millones ascienden los sueldos pagados á jóvenes de lenguas en Tánger, y sin embargo, no ha salido de entre estos sino un arabista regular (el señor Orfila), quien se encuentra de cónsul en Europa. En 1872 el P. Lerchundi quiso publicar la primera «Gramática del árabe vulgar», edición de suyo costosísima: imposible fué el hallar de parte del Gobierno la subvención más insignificante: la impresión de aquel libro fué costeada por el viajero D. José María de Murga y por algunos otros amigos del autor. Las escuelas españolas de Marruecos, complázcome en repetirlo, suficientemente auxiliadas, y cuenta que se trata de auxilios bien míseros (8 ó 10.000 pesetas anuales) darian al Estado un excelente cuerpo de intérprete; y una falange de arabistas de provecho para la nación y para la filología.—Saturnino Jimenez.

La situación de los partidos

El actual ministerio es producto de una transacción, ni entre la situación anterior y la izquierda, sino entre la izquierda y el Sr. Posada Herrera. Transigió éste en los principios y transigió la izquierda en el tiempo en que las reformas debían ser aplicadas. En poder del directorio de la izquierda obra la fórmula de conciliación suscrita por el Sr. Posada y por los representantes del directorio. Según ella, ha de dedicarse el primer período de la legislación á las reformas administrativas y del ejército, que continuarán en el segundo, á cuyo término se votará el sufragio universal, para disolver las actuales Cortes y traer otras, por el nuevo procedimiento elegidas, que planteen la reforma de la Constitución en los términos indicados por el señor duque de la Torre en el Senado.

Según se dice el Sr. Posada Herrera trabaja con afán para conseguir que todos estos puntos se dejen para más adelante; y sobre todo, para que no se hable en el Mensaje de sufragio universal, á lo que los ministros procedentes de la izquierda se niegan resueltamente, invocando sus compromisos políticos, y diciendo que su sacrificio sería completamente estéril, pues al punto manos robustas sostendrían esa bandera, y voces elocuentes se alzarían en su defensa.

El Sr. Sagasta, personificación de la mayoría fusionista, se muestra más dispuesto que á la conciliación, á la batalla. Influyen en su actitud dos causas, una nacida de sus declaraciones contrarias al sufragio universal y á la reforma de la Constitución; inspirada la otra en móviles menos altos; pues el Sr. Sagasta, como hombre, está sometido á las mismas pa-

siones que el comun de los mortales.

Los altos empleados cesantes; los diputados cuya provincia ha ido á regir gobernador enemigo; los impacientes de todas clases y condiciones, que forman la gran masa de nuestros partidos políticos; y sobre todo los centralistas, que se creen completamente derrotados en la crisis última, forman en torno del Sr. Sagasta coro de odios, de recriminaciones, de ácras censuras que predisponen su no muy paciente corazón á la lucha inmediata.

Lleva también el Sr. Sagasta la herida incurable que la izquierda le infiriera al negarse á toda transacción con su personalidad, aceptándola con el Sr. Posada, de ideas mucho más conservadoras y de tradiciones casi reaccionarias.

Los que hilan más delgado creen que puede inclinar el ánimo del Sr. Sagasta á la ruptura otra consideración de gran peso. Si se aprueba sin tropiezos la ley del sufragio universal, la situación intermedia que el Sr. Sagasta representa desaparece de derecho para ser reemplazada por una legalidad esencialmente democrática, que sería personificada por el político que con más elocuencia ha defendido siempre esas ideas, por D. Cristino Martos.

El Sr. Sagasta es capaz—todos los reconocen, pues de ello ha dado repetidas pruebas en el curso de su larga vida política,—de sacrificar su persona en aras de la patria; pero nuestros políticos por mal entendida consecuencia, no imponen nunca á su partido el sacrificio que ellos consumirían gustosos, y la verdad es que al partido constitucional solo le queda un arma para defender su preponderancia política, la mayoría parlamentaria. Si ésta desaparece, la influencia del partido constitucional ha terminado para mucho tiempo.

Tal es la situación según todas las señales la presentan.

Un reino en rebelión

El pequeño reino de Servia se encuentra en plena revolución.

Comenzó por el motin de Zastchar, y pronto ha prendido el fuego de la rebelión á todos los distritos del oriente.

El estado de sitio ha sido declarado en toda la frontera oriental, y el rey Milano ha tomado la grave resolución de ordenar la prisión de los jefes del partido radical de Belgrado.

A la vez aparecía un akase suspendiendo las leyes sobre libertad de la prensa y los derechos de asociación y de reunión en virtud de los artículos 38 y 56 de la Constitución.

En el preámbulo del ukase se fundan estas medidas en el abuso que se ha hecho de las libertades que consagra la Constitución de 1869.

Además, el gobierno ha establecido la previa censura, ha prohibido la entrada en el reino de muchos periódicos extranjeros y otras medidas que, en suma, constituyen un verdadero golpe de Estado.

La lucha ha sido, pues, transportada del terreno político y legal al terreno revolucionario, á pesar de las apreciaciones opo-

timistas de la prensa de Viena y de las noticias del mismo carácter, comunicadas por las agencias telegráficas.

Todo depende ahora de la actitud del ejército. Si este se muestra adicto al rey, es probable que la rebelión sea sofocada. En caso contrario pueden venir graves acontecimientos.

Motores eléctricos

Los que siguen el movimiento científico saben que los tranvías de París han ensayado motores eléctricos, y que Tisandier ha dirigido un globo con un motor de este género.

La base de todas estas tentativas descansa en los acumuladores eléctricos, descubrimiento que hizo hace veinte años Mr. Planté.

Los acumuladores se ponen en comunicación con la fábrica, almacenan fuerza y se trasportan á los coches de los tranvías para poner allí en movimiento la máquina dinamo-eléctrica, que los hace andar.

En 1886 todos los tranvías de París se moverán por la electricidad. Se suprimen los caballos y las grandes cuadras y la mayor parte de los accidentes.

Así las grandes compañías pueden disponer del material que quieren, porque como los acumuladores no comen como los caballos, se pueden tener á centenares.

Algunos industriales demasiado previosores están asustados del consumo de hulla que se hace al año, y suponen con razón que, de seguir así, se va á acabar el combustible dentro de seis ó siete siglos.

Pero no hay que temer. Hoy el sábio «Siemens» emplea en su magnífica posesión agrícola inmensas máquinas movidas por la electricidad.

Algunos buques americanos usan motor eléctrico: los tranvías de París lo adoptan ahora.

Y no es eso solo, sino que con el descubrimiento de que puede transmitir la fuerza á distancia, se aprovecharán todos los saltos de agua, desde el rápido de un arroyo, hasta la catarata del Niágara.

No debemos, pues, calentarnos la cabeza, que hay carbon para rato.

Bajo el epígrafe de «Otro misionero», dice «Las Novedades» de Nueva-York:

«Según noticias de buenas fuentes, parece que Vicente García se prepara á venir á Nueva-York á sacar «monises» so pretexto de ayudar nuevamente á los separatistas cubanos; aunque hay quien dice que su viaje tendrá solo por objeto limpiar el comedero á su compinche Bonachea, asumiendo, como es de cajón, el campanudo título de «jefe de la vanguardia».

Aquí tendremos, pues, dos ó tres fracciones más que habrá que agregar á las que ya existen entre estos libertadores. Por lo pronto, en el campo de Bonachea han comenzado las deserciones, y eso era natural, puesto que, habiéndose llevado el otro «jefe de la vanguardia» los pocos cuartos recaudados en Cayo Hueso, y quedándose los «ojalateros» á la luna del Ya-

ra, ha entrado el hambre y con ella la division.

Los famélicos descontentos se han pasado ya al partido de Vicente y los han seguido Prellezo, Poubé, Nuñez, Morúa, Beraza, Varona y «Crispino e la Cemare». Mañana domingo celebrarán junta las personas aludidas y algunas otras mas, con objeto de nombrar una Comision que se encargue de recorrer las fábricas de tabacos de esta ciudad, á las tres en punto del sábado próximo, para que el resultado sea mas productivo.

No dirán dichos señores que no nos anticipamos á ayudarles en sus propósitos. Por «Las Novedades» sabrán, pues, los industriosos obreros de Nueva-York la que les espera, y tendrán tiempo de ponerse en guardia y no dejarse sorprender á la hora del cobro.»

La duquesa de la Torre saldrá á mediados de mes para Pau, donde se instalará con sus hijas.

Probablemente en la ciudad francesa se celebrará el matrimonio de la señorita de Serrano, por haber allí templo ruso.

Los duques han solicitado ya del Papa la licencia para que su hija pueda unirse con el príncipe Kotchoubey.

Segun el «Semanao Riojano», carece de exactitud la noticia de que el señor Ruiz Zorrilla ha tomado á su cargo la educacion del hijo del infeliz teniente Cebrian, asesinado por el soldado Ramirez. El teniente no tenia mas que una hija pequeña, que murió pocos dias despues que su padre, y lo que ha hecho el señor Ruiz Zorrilla es pensionar decorosamente á la viuda de aquel oficial, y á la de uno de los sargentos fusilados.

El mismo colega dice que el consejo de guerra celebrado en Santo Domingo de la Calzada, para fallar la causa contra varios sargentos y cobos del regimiento de Numancia por la sublevacion de agosto, condenó á cadena perpétua á los sargentos Calleja, Vega (D. Lisardo y D. Pedro), y Bendito; á 10 años de presidio á los de igual clase Morales, Raso y Chillaron; á 6 á los cabos Calleja y Ortique, á 6 meses de arresto a los sargentos Soler Ruiz y García; á 4 á Fernando Sanchez, y á 2 á Fernando Lopez. De los cuatro sargentos condenados á cadena perpétua, tres son casados, y uno (Calleja) tiene dos hijos. Para aliviar la miseria de estas familias, varias señcitas de Santo Domingo han iniciado una cuestacion y se preparan algunos espectáculos en la misma ciudad y en Logroño.

Escriben de Lóndres al «Temps», que se están firmando numerosas exposiciones en Irlanda, protestando contra los planes de emigracion irlandesa elaborados por el gobierno. El arzobispo de Juana y el clero de su diócesis se han declarado contra esta medida, suplicando á sus representantes en el Parlamento resistan por todos los medios legales posibles á los esfuerzos sentados por el gobierno inglés para despoblar aquel país.

El «Pall Mall Gazette» anuncia que las autoridades universitarias del «Trinity College», de Dublin, han recibido el aviso de que se tramaba un complot contra el «lord-maire» de aquella ciudad, el cual habia sido invitado á la inauguracion de las sesiones de la Sociedad Filosófica de la Universidad. Los conjurados tenian re-

suelto emplumar al «lord-maire», trasladándole en tal estado á la sala de sesiones de la Sociedad. Afortunadamente para dicha autoridad, pudo advertírsele a tiempo y se abstuvo de asistir á la inauguracion.

La Agencia Reuter ha recibido un despacho de Berlin, comunicando que en Varsovia ha sido destruido por un incendio el liceo de señoritas, conocido con el nombre de «Instituto María». Atribúyese el siniestro á una mala intencion.

Recuérdese, en efecto, que no hace mucho fueron arrestadas, como nihilistas, algunas institutrices y educandas de aquel colegio, despues de varias tentativas que habian de ser renovadas á los pocos dias.

Segun informaciones particulares de Lóndres, la armada de ocupacion inglesa en Egipto, será reducida antes de tres semanas á 2.500 hombres.

Un despacho del Cairo, fechado el 8 de Noviembre, y dirigido á la Agencia Havas, dice que no se tiene noticia alguna directa del general Hicks; pero avisos indirectos parecen confirmar el rumor de que los insurrectos habian sufrido una gran decepcion.

Una de las tribus más importantes de los rebeldes, que habitaba en un distrito vecino del Obeid, se ha sometido incondicionalmente al gobernador de Khartoun.

Dice el «Correo Gallego» del Ferrol: «Los contra maestres de la armada se han dirigido en atenta solicitud al diputado Sr. Becerra Armesto para que se digne robustecer con su eficaz apoyo la reclamacion promovida al ministerio del ramo, á fin de que se aumenten los sueldos que actualmente disfrutan, fundando su pretension en lo mal retribuidas que se encuentran dichas clases.»

Entre otros proyectos que aspira á plantear el nuevo gobernador civil Sr. Aguilera, figuran:

La formacion, por las delegaciones de policia, de padrones de porteros, serenos, fondistas, taberneros, dueños de casas de préstamos, de huéspedes, etc., etc.

Formar tambien registros de personas sometidas á la vigilancia de la autoridad, de licenciados de presidio, y en general de gentes de malas costumbres.

Nuevas instrucciones sobre la forma de prestar servicio los agentes de la autoridad, de manera que no solo se persigan los efectos de los delitos, sino que se investiguen sus causas y se prevengan en lo posible.

Y crear un servicio permanente en las delegaciones é inspecciones, sin perjuicio de la vigilancia de las calles.

Asciende á 13.000 duros el valor de los efectos timbrados robados del almacen de efectos estancados de Valladolid.

Los ladrones se llevaron además tres cajas de cigarros habanos.

Un colega dice que todos los efectos de los almacenes, supuesto que representan valores de mucha importancia, debian estar en otros locales, vigilados constantemente, como sucede con las cajas de las tesoreras.

Tenemos entendido que muy pronto se publicará una disposicion en este sentido, á fin de evitar robos de esta naturaleza.

Eriza los cabellos la relacion de una horrible tragedia de que nos dá cuenta un

despacho del estado del Ohio (Estados Unidos).

En una casa del valle de Freye's Creek, un padre de familia mató á tres hijas suyas de tierna edad, aplastándolas el cráneo, cercenóle la cabeza á su esposa, y despues, cargando un viejo cañon de escopeta, aplicó la boca de éste a la suya y el oido á la llama de un quinqué y se voló la tapa de los sesos.

Durante la tempestad que descargó há pocos dias en los alrededores de Berja (Almeria), buscaron el abrigo de un olivo dos pastores, padre é hijo, y á los pocos minutos brilló un relámpago, pereciendo los dos, envueltos en una masa de fuego. Ocurrió la rara circunstancia de que aquel dia no cayó en la poblacion ni una gota de agua, mientras que en su alrededor llovía á mares, y, en cambio, al dia siguiente llovió solo en el casco de la poblacion.

Se ha constituido en Sabadell una asociacion llamada de Invalidez y fomento de la industria, para socorrer con una cuota temporal ó perpétua á los socios imposibilitados de trabajar, mejorar la situacion del obrero por medio de instituciones de crédito, de ahorros y asociaciones cooperativas, fomentar la instruccion y contribuir á la buena armonía entre patronos y obreros, cuyas diferencias se resolverán por un consejo mixto especial. La asociacion se compone, como queda indicado, de obreros y patronos.

Parece que el señor Gobernador de la provincia de Barcelona se ocupa con asiduidad en la redaccion de un reglamento sobre higiene y en el estudio de los medios mas convenientes para la construccion de un Hospital especial destinado á la curacion de determinadas enfermedades. Tambien se propone el Sr. Gil Maestre dedicar atencion preferente al proyecto de construir en aquella ciudad una carcel modelo, segun el sistema celular, y á la reorganizacion del cuerpo de órden público.

Gacetilla.

El distinguido facultativo señor Farinós, residente en esta ciudad, ha practicado hoy en una mujer la extirpacion de un voluminoso lipoma (tumor grasoso) en el lado izquierdo de la espalda. El tumor despues de extraido y limpio, ha pesado 8 onzas; siendo de notar el valor y sufrimiento de la paciente que ha resistido casi sin quejarse tan larga y dolorosa operacion, negándose á ser anestesiada por medio del cloroformo.

Tambien llevó á efecto dicho señor Farinós, con feliz resultado en el dia de ayer y en el pueblo de Mercadal, la amputacion de un pecho canceroso, ayudado por los inteligentes profesores señores Luque, médico titular del espresado pueblo, y Camps del de San Cristóbal, y tambien del entendido practicante de marina, Sr. Lorca, quien asimismo ha ayudado al señor Farinós en la primera de las citadas operaciones.

En la iglesia de San José ha sido hoy hallada una lápida mortuoria que estaba colocada como baldosa en dicho templo, presentando su reverso como superficie superior. A continuacion publicamos la inscripcion en su texto inglés y la correspon-

diente traduccion á nuestro idioma.

La mencionada piedra es de grandes dimensiones; pues cuenta 12 palmos de longitud y seis y medio de ancho, siendo su espesor de tres pulgadas y media. En la parte superior se vé un escudo de armas formado de mosaico, de mármol de variados colores que está engastado en la piedra.

Dice así la inscripcion:

(Lugar del escudo.)

MORS, JANUA VITA

*Here lieths the Body
of
Joseph Hudson, Esquire
an English Gentleman
of an ancient Family
Born at Bowder-Becks
in the Country
of Cumberland:*

*He was Consul General
For*

*Their High Mightinesses
The Estates General
at Tunis*

*For forty five years together
and*

*in his return home
to this native Country
departes this life
here at Mahon*

*in the eighty sixth year
of this age
the XIIth day of March
MDCCLIV*

TRADUCCION

LA MUERTE
ES LA PUERTA DE LA VIDA

Aquí yacen los restos
de
Joseph Hudson, Esquire
Un caballero inglés
de una antigua familia
nacido en Border Becks
en el condado
de Cumberland.

Fué Cónsul General
de

Then High Myhtinesses
los Estados Generales
en Tunez

por espacio de cuarenta y cinco años

y

á su regreso

á su pais nativo

abandonó esta vida

aquí en Mahon

á la edad de ochenta

y seis años

el 12 de Marzo de

1754.

* *

Concurridísimo vióse anoche

el casino «Circo Industrial», que inauguró la temporada teatral de 1883-84. Púsose en escena el magnífico drama en tres actos y en verso «La Campana de la Almudaina», con la que hicieron su debut las actrices que tiene contratadas dicha sociedad, Sra. doña Eloisa Gonzalez y Srita. D.^a Matilde Ortiz y Ramon.

Las escelentes dotes que para el arte dramático posee la Sra. Gonzalez, contribuirían sin duda, á que el papel de protagonista que estuvo á su cargo, mereciera una fiel interpretacion, pues aparte de lo bien que hubo de recitarlo durante el curso de la obra, en el acto segundo supo ponerse á una altura tal que el público no pudo menos de prodigarla nutridos aplausos, llamándola á la escena en el final de dicho acto.

La Srita. Ortiz, á pesar de los po-

cos años que lleva en la difícil carrera que ha emprendido, dijo perfectamente su papel; no vacilando en asegurar que, andados con éxito los primeros y más difíciles pasos, el estudio y la perseverancia habrán de conseguir á dicha novel artista, lauros inmarcesibles.

Los aficionados que tomaron parte en el desempeño de la referida obra, supieron caracterizar sus respectivos papeles, contribuyendo con ello á que obtuviera aquella una feliz interpretación.

Terminóse la función rindiéndose culto á Terpsicore hasta las dos de la madrugada.

El próximo domingo debe ponerse en escena «Un drama nuevo».

El jueves próximo, 22 del actual, se dedicará á Santa Cecilia en la iglesia parroquial de San Francisco de esta ciudad, una solemne fiesta con que los músicos mahoneses tratan de honrar á su Patrona. Se cantará misa á cuatro voces y á toda orquesta, y terminados los Divinos Oficios se tocará por la misma una marcha dedicada á la Santa.

Parece que la Junta de Obras nombrada para la restauración del templo de San José, tiene el proyecto de reedificar la pared del mismo edificio, contigua á la calle del mismo nombre. Es una excelente idea que deseáramos ver realizada, toda vez que con poco coste se daría á la obra una uniformidad completa, haciendo que desapareciera aquel muro que tal como existe, aún cuando reúna condiciones de seguridad, sería una imperfección en el exterior del templo.

El médico dentista don Antonio Anglada, que tiene establecida su residencia en esta ciudad, nos ha suplicado hiciéramos público que se ha visto obligado á trasladarse á Ciudadela por exigirlo así asuntos de familia.

A consecuencia de los desprendimientos que tuvieron lugar en la cuesta llamada «d' en Pujol», se ha interceptado, por acuerdo de la Autoridad, el tránsito por dicho punto á fin de evitar toda desgracia personal si se repitiese aquel desagradable accidente.

Aplaudimos la medida; pues habíamos oído á persona competente que se hacía indispensable aquella.

Esta mañana, han abandonado las aguas de este puerto los vapores *Nuevo Mahón* y *Wartley* y por la tarde la corbeta *Kearsarge*.

Hemos oído decir que se dá por seguro el nombramiento de D. Pascual Ortiz Cabodevila, para el cargo de Subinspector de Orden público de esta ciudad.

Anoche la segunda representación de la ópera *Linda* fué buena y el público salió muy complacido de nuestro coliseo.

En la revista que de ella publicamos en el número del sábado donde dice *Salira* debe decir *salida*, donde

se lee *sufrío* léase *enfrió*, así como *lo verá* se debe leer *lo oirá*.

Hemos recibido un prospecto que se ha servido remitirnos la Sociedad Anglo-Española de Electricidad, en el cual se dan importantes pormenores sobre el asunto del alumbrado por luz eléctrica.

Transcribimos á continuación algunos párrafos del citado prospecto, por los cuales se podrá venir en conocimiento de las indisputables ventajas que ofrece aquel sistema sobre todos los demás hasta hoy adoptados.

«El problema del Alumbrado por la ELECTRICIDAD está ya resuelto. Tan trascendental progreso se ha estudiado con vivísimo afán desde mediados de este siglo, y Mr. BRUSH ha tenido la gloria de obtener el éxito más satisfactorio.

Su sistema, que explota la *Sociedad Anglo-Española de Electricidad*, reúne tales ventajas sobre todos los conocidos hasta hoy, que, reconociéndolo así el Gobierno español, previo un detenido exámen, no ha dudado un solo momento en aplicarle al alumbrado de los arsenales de Cartagena y del Ferrol, como tampoco han titubeado en adoptarle las ciudades de San Sebastian é Irun, Bilbao en su magnífica ría y puerto, y otras de España.

De la aceptación que el sistema Brush disfruta en el extranjero podrá formarse idea sabiendo que á él pertenecen el 75 por 100 de las máquinas dinamo-eléctricas y lámparas instaladas en Inglaterra y Estados-Únidos de América.

Y cómo no ha de abrirse ancho campo este sistema, si entre todos los conocidos es el que reúne más ventajas y dá mejores resultados prácticos! Para probar esta afirmación bastará hacer constar que la mayor parte de las máquinas dinamo-eléctricas no pueden alimentar más que de cinco á diez lámparas, mientras que el Brush puede mantener de uno á cuarenta focos de gran potencia lumínica y con un solo circuito. Y no es esto solo lo que constituye la superioridad de este sistema sobre los demás, sino que puede efectuar la transmisión á grandes distancias, cosa que hasta ahora se consideraba como imposible.

Si á las ventajas indicadas se añaden las notabilísimas de que no hace ruido alguno, que es más barata, y que su conservación, consumo de fuerza y gasto de instalación resulta más económico que ninguno de los demás sistemas, no vacilamos en recomendarlo á cuantos deseen obtener una luz constante, fija, barata y exenta de los inconvenientes de los actuales sistemas de Alumbrado.»

Hoy ha llegado á Palma el nuevo señor Gobernador civil de estas islas el que ha tomado posesión del cargo.

En la tarde de hoy ha tenido la desgracia de caerse en uno de los aljibes de la noria de Barba rosa una niña de corta edad la que sin duda hubiera perecido á no haberse apercibido de ello el colono que en el acto la ha puesto á salvo.

A fin de facilitar á los Ayuntamientos de Palma, Buñola y Ferrerías el pago de las sumas, que adeudan por cuota provincial de 1881 y 82 y ejercicios anteriores acordó la diputación provincial fijar al primero el plazo de quince años para salvar su débito, al segundo el de ocho años y al tercero el de seis.

Curiosa es la estadística que se acaba de formar del total de existencia de oro, tanto en monedas como en barras, y que asciende á 580 millones de libras esterlinas, de las cuales corresponden á

	Pesetas.
Francia.	136.000.000
Inglaterra.	126.000.000
Estados-Únidos.	29.000.000
España.	30.000.000
Alemania.	8.000.000
Holanda.	800.000

Las existencias de las demás naciones no ascienden á más de las de España, ni desciende á menos de la de Holanda.

Nunca tanto como ahora, dadas las condiciones de temperatura y estacionales, es preciso vigilar la higiene de los niños, toda vez que abundan los afectos reumáticos y catarrales, y se presentan con frecuencia fiebres pertinaces que reconocen por causa, en su mayoría, trastornos gástricos y muy principalmente efluvios palúdicos.

Por esta causa no se consentirá que los niños coman entre horas ciertas golosinas de que son tan voraces, como las castañas crudas ó mal asadas, las nueces, piñones, etc., así como los hollejos de las uvas y otras frutas. No permanecerán hasta entrada la noche en jardines ó paseos húmedos y pocos ventilados, y al primer síntoma de ronquera ó tos bronca puede darse al niño una emulsión azucarada de yema de huevo caliente, sin perjuicio de llamar al médico, sobre todo si el estado catarral fuera pertinaz, aunque al parecer benigno.—(De *La Madre y el Niño*).

Refiere un colega de una ciudad importante de Cataluña, que un licorista compró una arroba de azúcar molida para su industria y notó que en tan corta cantidad iba mezclada la friolera de dos libras de yeso. El defraudado acudió á la prensa y puso este anuncio:

«El licorista que vive en la calle tal, número tantos, compró ayer en un almacén de comestibles una arroba de azúcar en polvo, de la cual se ha sacado «dos libras de yeso». Si el defraudador no le envía mañana las dos libras de azúcar robadas, se publicará su nombre en este periódico.»

El resultado de este paso fué maravilloso. No al día siguiente, sino aquella misma tarde, había ya recibido el licorista *cuarenta libras de azúcar!* de veinte almacenes distintos, por supuesto, sin yeso.

No hacen falta comentarios.

Los pasajeros salidos esta mañana en el vapor *Nuevo Mahón* son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Francisco Degollado, Antonio Gual, y Bernardo Roselló—Total 3.

PARA BARCELONA

D. Lorenzo Mariluz, Juan Nusa, Manuel Veiga y un hermano, José Camps, Rafael Monjo, José Piñó, Domingo Fábregas, Luis Esteve, tres individuos de tropa, Gabriel Fontcuberta, y Francisco Moll y un hermano.—Total 15.

Las falsificaciones peligrosas.

—En interés del público, reproducimos en nuestro periódico la nota siguiente:

M. Bravais ha recibido varias quejas que resumen así: «Hemos comprado en diferentes farmacias HIERRO dialisado que no nos ha hecho ningun bien». Esto dicen algunas personas, á quienes M. Bravais responde: ¿Es el HIERRO BRAVAIS (hierro dialisado de Bravais) el que le han servido? —No.—Es un hierro dialisado, preparado en malas condiciones y vendido á vil precio.

Ahora bien, hay una diferencia completa entre el HIERRO BRAVAIS y el fabricado por cualquiera. Muchas personas, creyendo obtener el verdadero HIERRO DIALISADO BRAVAIS, son con frecuencia indignamente engañadas en su buena fé, pues la concurrencia y la fabricación que solo persiguen á los productos buenos, han escogido con preferencia el HIERRO BRAVAIS.

El público, pues, queda avisado, y debe rechazar en absoluto cualquier producto similar que se le ofrezca á vil precio como tal HIERRO BRAVAIS, si no lleva en la etiqueta la marca de fábrica y la firma en rojo de M. Bravais.

Hoy está reconocido por los principales médicos y químicos que lo han experimentado, que el HIERRO BRAVAIS, preparado con aparatos especiales, por los cuales ha obtenido M. Bravais tres privilegios de invención, y en condiciones particulares de instalación, no puede ser imitado.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 17.—9:30 n.

En el Consejo de ministros al que no asistió el Sr. Moret ha sido aprobado el reglamento sobre enseñanza privada.

Han ido á Palacio los señores Becerra y Balaguer, en donde almorzó el Sr. Sagasta.

El Sr. Montero Rios aprueba el proyecto para el establecimiento de un manicomio en Linares.

Se ha comunicado la orden al Comandante general de la escuadra de instrucción para que vaya á Valencia. Inmediatamente que haya desembarcado el príncipe imperial de Alemania las fragatas «Vitoria», «Numancia» y «Lealtad» se dirigirán á Mahon y la «Cármén» marchará á Cartagena á limpiar sus fondos pasando despues á incorporarse á la escuadra.

Dícese está acordada la fórmula de conciliación respecto á la reforma electoral.

Madrid 18.—1:15 t.

Ha sido nombrado Subgobernador civil de Menorca D. Emilio Linares.

La «Gaceta» publica el decreto convocando las Cortes para el día 15 de Diciembre.

Madrid 18.—8 n.

Se despidieron del general Serrano los señores ministros de Estado y de la Guerra.

El Sr. Martos declara que Balaguer, Montero Rios y otros izquierdistas han ofrecido la Presidencia del Tribunal de cuentas al Sr. Gaset Artime.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

santa Isabel reina de Ungría, viuda

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

Santo de mañana.

San Félix de Valois confesor y fundador

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 19

Para Barcelona pailebot *Galgo* patron Mateo Seguí con 5 trips. y lasire.

Para Palermo goleta *Rayo* patron Gabriel Marsal con 7 trips. aguardiente y efectos.

Para Barcelona berg. gol. *César* cap. don Ramon Llorens con 7 trips. y maderas.

Seccion comercial

Madrid 17.

4 p. ∞ perpétuo. 57'75
4 p. ∞ amortizable. 71'50
B. Hipotecarios de Cuba. 86'75

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 17—4'00 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. 57'670
4 p. ∞ amortizable 72'000
B. H. de Cuba. 86'750

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 42'620
F.-Carril de Barcelona á
Francia. 69'000
Fer.-Car. del N. de España 105'750
F-C de Alicante. 00'000
Orenses 24'750

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Fran-
cia 3 p. ∞ 60'500
F-C. de Medina del C Oren-
se y Vigo. 45'000

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA MAÑANA

20 Noviembre de 1883

6.ª de abono 2.ª série
Se pondrá en escena la ópera en
4 actos

SAFFO

Á las 8.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Noviembre 1883.

Ha de constar de dos séries de 26 mil billetes, cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion.

Los premios han de ser 1239 importantes 569.400 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
20 de 2.500	50.000
1.210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 pa- ra los núms. ante- rior y pr. al del 1.º mayor	4.000
2 id. 1.200 id pa- ra el premio se- gundo.	2.400

1.239 569.400
Mahon 17 Noviembre de 1883.—El
Administrador, Diego de la Torre.

Don Juan Joaquin Vidal y Mir Juez municipal de esta Ciudad é Interino de primera instan- cia del Partido de Mahon.

Hago saber que el dia diez y ocho de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente en este Juzgado y en el municipal de Alayor, á la subasta y remate con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en los mismos, de la casa sita en esta última villa, calle de Palmer número uno, bajo el tipo de seis mil pesetas del que no se admitirá postura inferior, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los demás interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente instruido al efecto. Dado en Mahon á diez y seis de Noviembre de mil ochocientos ochenta y tres.—
Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés.

ESCUELA DE TIRO

Siendo un ejercicio útil y recreativo el tiro de pistola y carabina, tengo el gusto de anunciar al público que cumpliendo con las formalidades prescritas por orden gubernativa, se puede tirar en el Gimnasio de mi cargo con las armas que á continuacion espreso:

Carabina Remington, niquelada y grabada, bala de 6 mjm, 12 tiros 3 rs. vn.

Pistola Flobert niquelada y grabada bala de 6 mjm, 12 tiros. 3 rs. vn.

Carabina Mariette empavonada, bala de 9 mjm 12 tiros. 4 rs. vn.

Pistola Remington empavonada, bala de 9 mjm, 12 tiros. 4 rs. vn.

NOTA.—Los cartuchos se pagan antes de emplearse.

Horas de tiro

Mañana. De 9 á 11

Tarde. De 3 á 5

El blanco para el tiro podrá utilizarse el dia 17 del corriente á las horas mencionadas.—El Profesor, Eusebio Ferrer.

37 calle de Hannover 37

Mesa escritorio y pupitre
para vender. Calle del Comercio, 8,
Informarán.

Piano

Hay uno para vender. En esta
imprensa informarán.

A 2 PESETAS EJEMPLAR ALMANAQUES

DE LA ILUSTRACION

Española y Americana

Se acaban de recibir en la Librería
de Antonio Sintés, calle de Deyá, 5.

LIBRERIA CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION DE ANTONIO SINTES

4 CUESTA DE DEYA 4

INSPIRACIONES por D. José Taronji, Pbro., Doctor en sagra-
da Teología.

ALMANAQUE DEL TIO CARCOMA para 1884 á 4 reales.

ALMANAQUE DE LA ALEGRIA

ALMANAQUE DE LOS CHISTES

ALMANAQUE FLAMENCO.

Los compradores de dichos almanaques tienen derecho á un Lo-
te de 2,500 reales.

M. BUILS

16 CALLE NUEVA 16

Gran variedad en lámparas propias para mesa, comedor, brazos
pared, jardineras para sala etc., se acaba de recibir, procedente
de las mejores fábricas de Alemania. Tambien se ha recibido un
variado surtido de paraguas de todas clases y precios desde 10 rs.
vellon.

16 NUEVA 16

GRAN BAZAR DE SASTRERÍA

20 ARRAVALETA 20

PRECIO FIJO

SIN HACER NINGUNA CLASE DE COMENTARIOS!!!!

Trages á 20 ptas.	Trages á 45 ptas.
Trages á 30 ptas.	Trages á 50 ptas.
Trages á 35 ptas.	Sobretodos á 40 ptas.
Trages á 40 ptas.	Capas á 50 ptas.

Y toda clase de prendas sueltas con igual baratura.

Nota.—Hay en existencia un surtido de ricos chaviots cuyos
trages confeccionados á la medida se cederán á 50 Ptas.

ELIXIR VEGETAL ESTOMATICO

DEL MÉDICO L. FRAU

Es el medicamento privilegiado hasta el dia para combatir con
buenos resultados la *Gastralgia Dispepsia* y al mismo tiempo fa-
vorece la digestion, haciendo desaparecer los eructos ágricos, las
regurgitaciones, y en una palabra, toda clase de dolores estoma-
cales por muy crónicos que sean, siempre y cuando no esté ulce-
rado el estómago. Otro de los privilegios de nuestro sin rival *Eli-
xir* es el favorecer la menstruacion y calmar los dolores que pre-
ceden á dicha funcion.

De venta en Mahon: Sra. Viuda de Jaime Bofill. Depósito ge-
neral, Sres. Hijos de J. Vidal y Ribas, Barcelona.

LA VIO

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

20 Portal de Mar 20

MAHON

En dicho establecimiento se acaba
de recibir de la acreditada bodega de
Pedro Simó de Jerez, los vinos espu-
mosos Moscatel dulce y Moscatel se-
co que tanta fama han adquirido y
que segun el parecer de los intelligen-
tes puede suplir el Champagne de
las mejores marcas y satisfacer el
más exigente y esquisito paladar.

Para vender

Lo está el predio «Son Olivar»,
junto con la viña en el camino de
Son Xuriguier del término municip-
al de Ciudadela, con rebaja de su
última tasacion.

Informarán en Mahon el Notario
D. Pedro Orfila y en Ciudadela el
Notario D. Juan B. Sastre, quienes

admitiran proposiciones hasta el dia
1.º de Diciembre próximo inclusive.

Para alquilar

Lo estan los altos de calle Arraval
número 141 para informes á la mis-
ma calle número 49.

Para alquilar

Lo están amueblados los altos de
la casa núm. 93 de la calle de la
Infanta.

Para vender

Lo están dos huertos con árboles
rutales en el punto conocido por
Puntarró

En esta imprenta informarán.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39